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Hoy, más que nunca,
tu banco debería valorar
a quienes realmente
sacarán adelante
este país. 

Ni reyes,
ni gobernantes,
ni revolucionarios.



El banco que ve el dinero como lo ves tú.  

Rebajamos
los requisitos
de ingresos 
de nuestras 
cuentas a 800€.

CUENTAS
REMUNERADAS

Sin comisiones

TAE el primer año
%
Saldo máximo a
remunerar 5.000€

Hasta

Promoción válida hasta el 31/12/2020 para nuevos clientes y ya clientes con nómina/ingresos/pensión desde 800€, que sean persona física, residentes en España, que no se hayan beneficiado de esta remuneración en ningún 
momento, o  que no sean ni hayan sido titulares de una Cuenta Nómina/Pensión/Profesional/No-Nómina en Bankinter durante los 12 meses anteriores al momento de la contratación de la cuenta. Un cliente solo puede ser titular de 
una cuenta remunerada y como máximo ser titular de dos cuentas corrientes bonificadas. A estos efectos, se entiende por cuenta corriente bonificada aquella cuenta corriente que tenga condiciones económicas especiales tales como 
tarjetas de crédito sin comisión de emisión y mantenimiento y sin comisiones en la cuenta. Saldo máximo a remunerar 5.000€. 1º año: tipo de interés nominal anual 4,94% (5% TAE). Liquidación semestral. Ejemplo para saldo en 
cuenta diario de 5.000 €, calculado para un periodo de liquidación de 180 días, remuneración bruta: 1º semestre 121,81€, 2º semestre 121,81€. Para acceder y conservar las ventajas de nuestra Cuenta Nómina/Profesional/Pensión, 
además de mantener el nivel de ingresos declarado, será necesario el cargo de al menos 3 recibos domiciliados en el trimestre, así como que la tarjeta asociada a la cuenta esté activa. Para la Cuenta Pensión no será necesaria la 
activación de la tarjeta de crédito asociada. Para la Cuenta No Nómina será necesario un gasto anual en compras de 3.000€ con la/s tarjeta/s asociada/s a la cuenta y el cargo de 10 recibos/trimestre.

*Fuente: Rankings de Helpmycash, Kelisto e Inteliens.

1/6
Este número es indicativo del riesgo del
producto, siendo 1/6 indicativo de menor
riesgo y 6/6 de mayor riesgo.

Bankinter S.A se encuentra adherido al Fondo de
Garantía de Depósitos de Entidades de Crédito de
España.
La cantidad máxima garantizada actualmente por
el mencionado Fondo es de 100.000 euros por
depositante.

Las cuentas más rentables del mercado* para gente con nómina, 
sin nómina, autónomos o pensionistas.
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[  EDITOR IA L  ]

Estaba cantado. Por mucho que soñáramos con 
la idea de que la pesadilla que vivimos los meses 
de marzo, abril y mayo no se iba a repetir, era 
inevitable que con el otoño llegará la temida ‘se-
gunda ola’. Y parece que no hayamos aprendido 
nada la lección –y ahí estamos todos incluidos, 
desde el Gobierno hasta el último mono–. El pa-
sado 27 de septiembre estuve viendo la entre-
vista de Ana Pastor al ministro de Sanidad, 
Salvador Illa, aunque desde hace meses intento 
‘seguir’ lo menos posible las noticias de la pan-
demia en los medios de comunicación. Pienso 
que la sobresaturación de noticias sobre el co-
ronavirus y sus consecuencias, sobre todo en la 
televisión, no ayuda para nada. Este verano, es-
tuve unos días de vacaciones en Ibiza con mis 
queridos Andrés y Miguel, que viven en París. 
Me contaban que en Francia las noticias sobre 
el COVID ocupan como mucho un 10% de los te-
lediarios. Aquí no se para de hablar del tema, en 
telediarios, programas matinales o de debate... 
No hay quien lo soporte. Así que, aunque los 
evite, no quería perderme a la Pastor en El obje
tivo, para “sacar mis propias conclusiones”. 
 
Pasando por alto que Salvador Illa es tan experto 
en Sanidad como yo en cetrería, me parece inau-
dito que no se haya creado el mejor comité de 
expertos del país en temas inmunológicos. Vale 
que en este país la mayoría de los puestos de re-
levancia en el Gobierno se reparten entre los 
que ‘se lo merecen’, sin importar demasiado sus 
antecedentes –y el hecho de que el propio Illa 
sea licenciado en Filosofía con un máster en 
Economía y Dirección de Empresas lo demues-
tra–, pero, ¿era tan complicado crear un verda-
dero comité de médicos, sanitarios, 
historiadores, antropólogos y hasta urbanistas 
o arquitectos para crear un protocolo a partir de 
la experiencia vivida y paliar los efectos de esta 
segunda ola? La Pastor le sacó el tema de ese su-
puesto comité que luego resultó que no existía. 
El ministro aseguró que ese comité siempre 
había existido, y que está formado por ‘expertos’ 
que trabajan en el Ministerio de Sanidad. Con-
clusión: estamos en manos de los mismos que 
llevaron las riendas en los inicios de la pande-
mia (y que tan bien lo hicieron...). 
 
Además de las inquisitorias preguntas de Ana 
Pastor, que contestó con evasivas, había en el 

programa representantes de los sectores más 
afectados: sanitarios, residencias de mayores, 
comercios, cultura –nuestro gran José María 
Pou–, estudiantes, etc. Todos pudieron hacerle 
una pregunta, y a todos les contestó sin decir 
nada. Como mucho, que se iba a encargar per-
sonalmente de estudiar la situación. En fin... 
 
No dudo de que lidiar con esta situación que nos 
ha tocado vivir tiene que ser como mínimo de-
sesperante. No me gustaría estar en los zapatos 
de Salvador Illa ni de ningún otro de los que ten-
gan papeles relevantes en todo esto. Pero no se 
pueden estar haciendo peor las cosas. Y eso es 
todavía más desesperante. El fantasma de un se-
gundo confinamiento se cierne sobre nosotros 
cada vez más, sobre todo en los grandes núcleos 
de población. Y eso era precisamente lo que 
había que evitar por todos los medios, porque si 
el primer confinamiento ha arrasado con cientos 
de miles de puestos de trabajo, el segundo va a 
acabar con el resto. Y está claro que la culpa no 
es solo de nuestros gobernantes, cada uno tene-
mos que asumir nuestra parte de responsabili-
dad en cómo estamos gestionando esta crisis 
individualmente. 
 
Este insignificante virus ha puesto nuestro 
mundo patas arriba, y está aquí para quedarse. 
La ansiada ‘inmunidad de rebaño’ va a tardar va-
rios años en producirse, solo hay que hacer nú-
meros. La controvertida vacuna –o vacunas– no 
va a cambiar mucho el panorama (¿Cuántos de 
vosotros os habéis vacunado de la gripe de toda 
la vida y la habéis pillado igualmente? A mí me 
ha pasado...). Más vale que nos vayamos ha-
ciendo a la idea de que hemos de cambiar nues-
tros hábitos por el bien común, por mucho que 
echemos de menos los besos y abrazos de nues-
tros seres queridos. Nuestra propia superviven-
cia va en ello... 
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1. Salvo en versión Active.

2. Smart Key = llave inteligente.

Descúbrelo escaneando el código:

DESCUBRE UNA MÁQUINA DE TECNOLOGÍAS ÚTILES

     i-Connect1 CON NAVEGACIÓN + NOTIFICACIONES INTEGRADAS

     ARRANQUE SIN LLAVE CON SMART KEY2

     ACCESIBLE CON CARNET B 

NUEVO PEUGEOT METROPOLIS
DOMINA LA CIUDAD
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[  PLUMA  IN VITA DA  ]

i amigo Marcos es todavía vein-
teañero, no tiene pareja y vive 
solo en una casa del centro de 
Madrid. Antes de la pandemia 
estaba acostumbrado a las no-
ches de fiesta en discotecas, a 
visitas ocasionales a saunas y a 
Grindr. Todo eso se lo llevó por 
delante el confinamiento. Su 
vida sexual de joven gay se vio 
de repente interrumpida.  
 
      Estos meses se ha hablado 
mucho de virus, de sanidad, de 
precariedad laboral, de desem-
pleo, de retraso educativo, de la separación de las familias 
o de la muerte, pero se ha hablado poco de follar. Es cierto 
que perder el trabajo, enfermar o no poder visitar a tus pa-
dres es muy grave, pero dejar de follar cuando se tiene una 
determinada edad y un cierto espíritu promiscuo no es 
poca cosa. La masturbación es al sexo como las reuniones 
de Skype son a las comidas familiares de los domingos: ali-
via, pero no basta. 
 
      Ninguno de mis amigos grinderos confiesa haber utili-
zado aplicaciones para ligar durante la pandemia, pero me 
extrañaría mucho que no hubiera habido un subsuelo se-
xual, invisible, moviéndose por debajo de nuestros pies. In-
cluso con el miedo, ¿cómo resistir esa tentación de tener 
una cita rápida que alivie no solo la tensión sexual, sino 
también la necesidad de tener a alguien cerca, de tocar un 
cuerpo de carne y hueso? 
 
      A pesar de la sobreinformación constante sobre la covid 
con que vivimos, no sabemos qué consecuencias emociona-
les va a tener el confinamiento y el cambio de hábitos socia-
les al que nos hemos visto sometidos. No tocarse está mal. 
No tocarse daña. No sé si el mundo gay es más promiscuo 
que el no gay, pero sé que el mundo gay es benditamente 
promiscuo. Y esa promiscuidad, como el consumo de gaso-
lina, cayó estrepitosamente en los meses de primavera. 
 
      Hay historias hermosas que merecen ser contadas. 
Jaime y Roberto eran compañeros de piso. Jaime tenía un 

novio en Getafe, Roberto no 
tenía ningún compromiso y por 
su habitación había un desfile 
de chicos. Nunca habían coque-
teado entre ellos, pero el confi-
namiento terminó metiéndolos 
en la misma cama. Empezaron a 
follar y descubrieron que lo ha-
cían muy bien juntos. Se ena-
moraron casi al mismo tiempo 
uno del otro, y antes del final del 
estado de alarma Jaime había 
abandonado a su novio (en una 
videollamada) y Roberto había 
desinstalado el Grindr. 

 
      La mayoría de las historias, sin embargo, han sido 
menos hermosas. Estados de ansiedad, depresiones y sole-
dad acumulada. También separaciones sentimentales cau-
sadas por la distancia o, al contrario, por una convivencia 
demasiado intensa. Ahora, el ocio nocturno, en muchas 
zonas de España, está todavía cerrado, y, donde no lo está, 
languidece por el miedo de los clientes y las exigencias sa-
nitarias. Pero follar con desconocidos ya no está tan prohi-
bido, y por eso hay algunos espacios de desahogo, como la 
sauna Paraíso, donde el día en que la policía hizo la redada 
había cien clientes (mi amigo Marcos estuvo a punto de ir, 
pero al final se quedó en casa por pereza). Cien clientes, en 
tiempo de pandemia, son muchos clientes. Requisaron 
dosis de popper, de GHB, de ketamina y de cocaína, pero 
no se llevaron el coronavirus que andaba flotando por ahí 
de boca en boca. 
 
      Porque, ¿cómo se folla en tiempos de pandemia? ¿Es 
más importante la mascarilla que el condón? ¿El hidrogel 
debe sustituir al lubricante? ¿Deben fomentarse las prác-
ticas con distancia de seguridad, como el exhibicionismo, 
el spank o el fetichismo de pies? ¿Volverá la moda del glory 
hole, como aconsejaron organismos sanitarios de Estados 
Unidos y Canadá? A lo mejor, en estos tiempos de reinven-
ción del sexo, los morbosos son los grandes beneficiados. 
 

[ILUSTRACIÓN IVÁN SOLDO]

EL SEXO EN LOS 
TIEMPOS DEL  

CÓLERA 

POR LUISGÉ MARTÍN

M
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ESTILO Y RENDIMIENTO  
 

Estas dos cualidades son las que representa el exclusivo Abarth 
595 Scorpioneoro. Un coche diseñado para aquellos 

que quieren un vehículo cómodo y con deta-
lles sofisticados, pero no quieren renunciar 

al rendimiento. Si esto no fuera sufi-
ciente, su elegante carrocería negra, el 
forro de oro decorativo y las llantas 
de aleación pintadas de oro hacen el 
resto. [abarth.es]

⌃
⌃

EL SÍMBOLO DE UNA GENERACIÓN  
 

El sofisticado y sensual toque de fougère de la nueva edición de la fragan-
cia Pasha de Cartier, su profundidad y calidez gracias al ámbar que in-

corpora. La suavidad del sándalo y sus notas leñosas que recuerdan a la 
madera en la lumbre. Todos estos matices convierten a este perfume 

en la representación de una nueva generación con talento que debe su 
éxito a elecciones atrevidas. Una identidad creativa, expansiva y con-

temporánea que cautiva a quien la porta. [cartier.es]

⌃

⌃
LA MIRADA DEL FUTURO 
 
Palomo Spain y Multiópticas se han unido para lanzar Palomó, 
una colección cápsula de gafas. El diseñador ha imaginado cómo 
sería la gafa del 2020, futurista y casi robótica, basada en una época 
invadida por la tecnología. Una gafa envolvente y protectora, nada 
convencional, que no rechaza los tintes clásicos. [multiopticas.com] 

⌃
GARRA EN LA CARRETERA 

 
Siete años después de su aparición, Peugeot Metropolis cambia de look. 

Este scooter de tres ruedas vuelve con formas más afiladas y líneas angulo-
sas. El león, su figura emblemática, está presente en las garras de la parte 

trasera y los colmillos del frontal, reflejados mediante líneas luminosas. 
Una actualización que conlleva además una conectividad mejorada, para 

una conducción más que óptima. [peugeot-motocycles.es] 

EL FRESCOR 
DEL OTOÑO  
 
Ecológica, natural, libre de 
colesterol y baja en grasas. 
Así es el Agua de Coco 
Goya, extraída de una de 
las frutas tropicales más 
deliciosas, que cuenta con 
gran cantidad de minerales 
como potasio, hierro y 
magnesio. Una gran aliada 
para mantenerse sano y sa-
ludable, ya que tiene un 
alto contenido en electroli-
tos y vitamina C, y ayuda a 
fortalecer el sistema inmu-
nológico. [goya.es]





Bankinter y su 
agencia 

creativa, Sioux 
meet Cyranos, 

han vuelto a 
unirse a la 
cantante y 

compositora 
ELE para llevar 

a cabo un nuevo 
spot cargado de 

energía y 
optimismo con 

el que rinden un 
homenaje a 

todas las 
personas que, 

con su esfuerzo, 
se han ganado 

un lugar en 
nuestros 
billetes.

⌃

[ SHANGAYTENDENCIAS.10 ]

[  TEN DEN C IAS  ]

Los rostros de las personas que trabajan cada día por sacar el país adelante 
son los que deberían lucir en los billetes. Una ilusión que puede llegar a 

materializarse gracias a la iniciativa de Bankinter. Un homenaje con el que 
reconoce el esfuerzo de estos luchadores. 

TEXTO DAVID BOSCO

N
i reyes, ni gobernantes, ni revolucionarios”. Así comienza el emotivo 
nuevo spot de Bankinter, que sigue la estela de la exitosa campaña que 
comenzó durante el confinamiento. El banco sabe que, en estos tiem-

pos complicados, son los ciudadanos de a pie los que, con su trabajo, su es-
fuerzo, sus ideas y su capacidad de reinvención tienen en sus manos el motor 
para pintar de color estos días algo grises. Por eso, Bankinter ha querido 
hacer un homenaje a todas estas personas que ponen su granito de arena 
cada día. Personas anónimas que, como todos y todas, merecen ver su rostro 
en los billetes. Una fantasía que ahora puede hacerse realidad con esta im-
portante iniciativa, que da la oportunidad de crear un billete personalizado 
en www.bankinter.creatubillete.com a todos los héroes y heroínas que, como 
los protagonistas del spot –no son actores– se dejan la piel por sacar el país 
adelante. No se trata de una acción aislada. Unida a ella figura la decisión de 
Bankinter de reducir de 1.000 a 800 euros el nivel de ingresos requeridos 
para acceder a las ventajas gratuitas de sus cuentas remuneradas con hasta 
un 5% de intereses y sin comisiones. 

 

{ + INFO EN BANKINTER.COM }

EL HOMENAJE QUE 
MERECEMOS

 

S H A N G A Y  P A R A  B A N K I N T E R



ESIC te ofrece la única modalidad de 

formación superior online que crece 

contigo, estés donde estés. 

La mayor oferta especializada y la única 

que te permite combinar diferentes 

titulaciones para obtener otra superior.

MASTER, PROGRAMAS SUPERIORES 
Y CURSOS ESPECIALIZADOS  
EN  DIGITAL MARKETING Y TECHNOLOGY

esic.edu/online
anais.ruiz@esic.edu

Modularmente genial.
Próxima convocatoria: octubre 2020



HASTA 
EL ÚLTIMO 

DETALLE 
 

El frasco de Yves 
Saint Laurent Libre 

Intense es una 
declaración de alta 

costura. Su tapón 
asimétrico, sus 

cadenas de oro y el 
logotipo atemporal 

de la firma dan 
buena fe de ello.

[ SHANGAYBELLEZA.12 ]

[  BELLEZA  ]

Una sola palabra cargada de significado: romper con lo establecido y seguir 
tus propias reglas. Una declaración de intenciones que se materializa en el 

nuevo perfume para mujer de Yves Saint Laurent, Libre Intense. Una 
elegante manera de sentirte más libre que nunca. 

TEXTO CLAUDIO GALÁN

LIBREAROMA



Solarlux España · info@solarlux.es

  LATSIRC ED ASAC

CERRAMIENTOS PLEGABLES

JARDÍN DE INVIERNO

MUCHO MÁS  
QUE UNA VENTANA.

Nuestras plegables – máxima flexibilidad 

Grandes aperturas, diseño personalizado, perfiles 

estilizados y para cada proyecto una solución.  

Por supuesto, Solarlux.

solarlux.es



L
a situación sanitaria que vivimos 
nos ha cambiado la vida. Y nues-
tros hábitos. Pero hay cosas que 

no cambian nunca, como nuestras 
ganas de sentirnos bien, jóvenes, gua-
pos y saludables. O nuestras ganas de 
viajar y disfrutar. Por ejemplo, a ciu-
dades como Barcelona o Madrid.  
 
       Esto puede convertirse en la ex-
cusa perfecta para dedicar nuestras 
escapadas a ‘ponernos a punto’. Bar-
celona lleva años encabezando la lista 
de ciudades hermosas que atraen al 
turismo de belleza europeo. En un 

móticas de 50 metros cuadrados, es-
tancias cuidadas al detalle, jardines 
idílicos por los que pasear, un restau-
rante gastronómico– todo ha sido 
pensado para que los pacientes y sus 
acompañantes se sientan inmersos en 

un ambiente amable, aco-
gedor. Para que se sientan 
cómodos, puedan comer 
bien y descansar. 
 
     En IM CLINIC se ha 
apostado por la más avan-
zada y solvente tecnología, 
por los quirófanos inteli-
gentes. Pero, sobre todo, 
por un equipo humano 
que marque la diferencia 
gracias a su profesionali-
dad, su experiencia y el 
trato cercano. La Unidad 
de Género de IM CLINIC, 
pionera en España, cuenta 
con más de dos décadas de 
experiencia en cirugía de 
reasignación genital, y es 
el único centro docente de 
nuestro país en donde se 
imparten estas técnicas.  
 
    Pero, ¿qué servicios 
ofrece IM CLINIC? Cirugía 
plástica, de la mano de uno 
de los mejores equipos de 
cirujanos, medicina esté-
tica y antiaging, tratamien-

tos de belleza, de bienestar del 
mundo… Lo más solicitado en cirugía 
plástica corporal es la lipoescultura 
4D de alta definición y la marcación 
abdominal. Esta técnica, exclusiva de 
IM CLINIC, no solo elimina los cúmu-
los grasos no deseados, sino que los 
reubica para conseguir un contorno 
corporal más musculoso, esbelto y 
sensual. La blefaroplastia dinámica 
que elimina las bolsas de los ojos y los 
párpados caídos, al tiempo que reju-
venece toda la zona ocular, es lo úl-
timo en cirugía facial.  
 
       En medicina estética, el bótox 
sigue siendo el rey para eliminar las 
arrugas de expresión de frente y en-
trecejo, y conseguir un rostro relajado 
y vital. Pero los tratamientos de vita-
minas faciales, PRP o labioplastia vie-
nen pisando fuerte para mejorar la 
calidad de la piel facial, otorgarle lu-
minosidad y frescura, así como elimi-
nar los signos del paso del tiempo. 
 
       Si prefieres visitar IM CLINIC en 
Madrid, puedes hacerlo en la calle Se-
rrano nº 76, con el mismo servicio 
personalizado y exclusivo. ¿A qué 
estás esperando? 
 

{ MÁS INFO EN IMCLINIC.COM  
Y EN EL TEL 900828209 }

momento como este –en el que la 
forma de viajar ha cambiado– puedes 
combinar tu escapada con tratamien-
tos de belleza o cirugía plástica. En-
tonces, sin duda, debes visitar IM 
CLINIC, en Sant Cugat del Vallès, a 
pocos minutos de Barcelona capital, y 
en un entorno precioso. IM CLINIC es 
la clínica de cirugía plástica estética y 
reparadora más innovadora de Eu-
ropa, con un concepto pionero y revo-
lucionario pilotado por el prestigioso 
cirujano plástico Iván Mañero. En esta 
clínica –de espacios llenos de luz na-
tural, con amplias habitaciones do-

 

 
 

El doctor Iván 
Mañero es el 

alma mater de 
IM CLINIC. 

Lleva más de 
veinte años 

investigando 
para conseguir 

hacer 
verdaderos 

milagros. Sus 
clínicas, en 

Barcelona y en 
Madrid, son 

espacios llenos 
de luz.

[ SHANGAYBELLEZA.14 ]

No lo dudes, la solución está en tus manos... y en las de los profesionales de 
estos centros de cirugía plástica y reparadora –punteros a nivel mundial– 

para conseguir ese deseado aspecto rejuvenecido. 
 

TEXTO CLAUDIO GALÁN FOTO ELÍAS VICARIO

¡DI ADIÓS A LO QUE MÁS 
TE PREOCUPA!

IM CLINIC OFRECE LOS TRATAMIENTOS MÁS 
REVOLUCIONARIOS DE ÚLTIMA TECNOLOGÍA

[  BELLEZA  ]





FOTOS  

CARLOS VILLAREJO  
 

ENTREVISTA AGUSTÍN GÓMEZ CASCALES 

ESTILISMO JORGE GONZÁLEZ 

MAQUILLAJE Y PELO CRISTINA LIBERTAD

[  MODA  ]

El 16 de octubre se estrena en Netflix Alguien tiene que morir, una 
miniserie dirigida por Manolo Caro con un reparto de auténtico lujo. En 
él está uno de los actores mexicanos más solicitados y admirados del 

momento, Alejandro Speitzer, que nos cuenta cómo está viviendo este 
boom que le tiene en el ojo del huracán.

ALEJANDRO 
SPEITZER

[ SHANGAYMODA.16 ]

Camiseta ASOS. 
Pantalón ADDICTED. 
Cadenas Uno de 50. 
Anillos THOMAS SABO.



S
e sabe objeto de deseo de un número creciente –se va 
multiplicando por meses– de espectadores, que cuando 
más se han fijado en él, a nivel internacional, ha sido a 

raíz del estreno de la serie Oscuro deseo. Alejandro Speitzer 
llega a este reportaje consciente de que va a seducir con él a 
muches, aunque realmente no es algo a lo que dé 
importancia. Llegó a nuestro país hace tres meses y asegura 
que está feliz. “Cuando terminé de rodar Alguien tiene que 
morir fue cuando decidí que quería probar suerte en 
España, ver hasta dónde puedo llegar”. El cuerpo le pedía 
riesgo, porque con lo bien posicionado que está en México, 
donde lleva actuando desde los cinco años –ahora tiene 
veinte más–, podría haber seguido su camino exclusivamente 
allí. “Es uno de esos retos que me apetecía asumir, no 
quería quedarme en mi área de confort. Estoy en edad 
de probar nuevas cosas”. 

       Fan declarado de Daniel Giménez Cacho, Meryl Streep o 
Leonardo DiCaprio, a Alejandro el morbo le acompaña desde 
hace años. A juzgar por la de fotos y vídeos que circulan de 
besos con otros actores en la función Straight o en la serie La 
reina del Sur, como con actrices en el caso más reciente, Os
curo deseo. Y de nuevo, tras colaborar en la obra de teatro 
Straight, Manolo Caro le ha propuesto dar vida a un hombre 
homosexual, en la España de los años 50, en Alguien tiene que 
morir, en cuyo reparto le acompañan Carmen Maura, Cecilia 
Suárez, Ernesto Alterio y Ester Expósito. Por petición expresa 

[ SHANGAYMODA.17 ]

 
“

 
“ESTOY EN EDAD 

DE PROBAR 
COSAS NUEVAS

Total look EMPORIO ARMANI. 
Pulsera UNO DE 50.

Reloj CARTIER. 
Camisa ANTONY MORATO. 
Pañuelo del estilista.



[ SHANGAYMODA.18 ]

Chaqueta ASOS. 
Pantalón REPLAY. 
Botas PANAMA JACK. 
Pulsera UNO DE 50. 
Anillos THOMAS SABO.

Jersey JUST CAVALLI. 
Pantalón EMPORIO ARMANI. 
Anillo dedo índice UNO DE 50. 
Anillo dedo medio THOMAS SABO.



[ SHANGAYMODA.19 ]

Chaqueta EMPORIO ARMANI. 
Camiseta ADDICTED. 
Pantalón DSQUARED2. 
Botas DSQUARED2.

[ SHANGAYMODA.19 ]



[ SHANGAYMODA.20 ]

del director, nada nos puede contar del desarrollo de su his-
toria en la miniserie. Para Alejandro, la orientación sexual de 
su personaje es lo de menos. “Lo importante es que sean 
interesantes y que sumen a mi carrera. Manolo ha sabido 
ver en mí la capacidad para ir de un lado a otro, de acep
tar proyectos bien distintos, y agradezco su apuesta una 
vez más”. 
 
       El actor mexicano se ha involucrado en una historia que 
refleja, entre otras cosas, la homofobia que imperaba en la 
España de los 50, algo de lo que Manolo Caro quería hablar 
en Alguien tiene que morir. “He aprendido mucho sobre lo 
que era ser gay en ese momento, porque tuve que inves
tigar, y me parece muy triste lo que tenían que vivir las 
personas homosexuales entonces. Algo, que desgracia
damente, siguen sufriendo en muchas partes del 
mundo”. Tiene claro que todos debemos adoptar una actitud 
activa para que las cosas cambien. “Tenemos que dejar de 
confiarnos y de pensar que todo está bien. Es la única 
manera de luchar contra la homofobia, el machismo o la 
violencia de género. No tenemos que hablar de acepta
ción, sino de inclusión”. 
 

{ LEE EL REPORTAJE COMPLETO EN SHANGAY.COM }

 
“

 
“

NO TENEMOS QUE 
HABLAR DE 

ACEPTACIÓN, SINO 
DE INCLUSIÓN

Chaqueta EMPORIO ARMANI. 
Camiseta ES COLLETION. 
Pantalón JOHN RICHMOND. 
Cadenas UNO DE 50. 
Anillos THOMAS SABO.





[ SHANGAYCINE.22 ]

Es la comedia musical que 
necesitábamos para animar este 
otoño tan raro. Con los clásicos 
de Raffaella Carrà como banda 
sonora, cuenta con una pareja 

protagonista de lujo, con la que 
hablamos de esta historia de 
empoderamiento femenino. 

 

ENTREVISTA AGUSTÍN G. CASCALES

[  EN  P OR TA DA  ]

(Fernando Tejero), siempre dispuesto 
a aprovechar su privilegiada posición 
para abusar de las chicas que llegan al 
programa con grandes sueños. Y, a la 
vez, María comienza una relación con 
Pablo (Fernando Guallar), al que co-
noce en el aeropuerto y que, casual-
mente, trabaja también en el canal de 
televisión. Entre enredos, bailes y 
risas, la historia se va desarrollando 
al ritmo de las canciones más conoci-
das de la Carrà, que son clave en la ac-
ción. 
 
       Ingrid García-Jonsson y Verónica 
Echegui, las grandes protagonistas de 
Explota Explota, forman un dúo có-
mico de altura. La compenetración 
que transmiten en pantalla es idéntica 
cuando se reúnen con Shangay para 
hablar de la película. “Lo que quería
mos lograr es que la gente saliera 
contenta del cine, y creo que eso lo 
hemos conseguido. Nos viene guay 
recuperar el ‘espíritu raffaellístico’ 
y celebrar la vida”, afirma Ingrid, 
mientras Verónica asiente. Ingrid es 
María en la película, un torbellino que 

S
u título da ya muchas pistas de 
por dónde va esta comedia ro-
mántico-musical. Y es que es 

parte del estribillo de una de las can-
ciones míticas de Raffaella Carrà, En 
el amor todo es empezar. Nacho Álva-
rez se ha atrevido a rodar una pri-
mera película que es todo un 
homenaje al cine musical de décadas 
pasadas. Y ha ambientado Explota Ex
plota en la España de los primeros 70, 
en la que aún existían los censores y 
se defendía una mentalidad tradicio-
nal y represora. 
 
       En ese momento histórico, María 
(Ingrid García-Jonsson) deja a su 
novio plantado en el altar en Roma y 
regresa a Madrid dispuesta a cumplir 
su sueño de ser bailarina. Varios gol-
pes de suerte la ayudarán a ir consi-
guiéndolo, apoyada siempre por su 
amiga Amparo (Verónica Echegui), 
una murciana que también es muy 
echá p’alante. María logra un puesto 
en el programa de variedades Las no
ches de Rosa, comandado por Rosa 
(Natalia Millán), y dirigido por Chimo 

INGRID GARCÍA-JONSSON 
Y VERÓNICA ECHEGUI, 

UNA PAREJA 
IRRESISTIBLE EN

“EXPLOTA 
EXPLOTA”

1

2



 
       De entre los números musicales 
que protagonizan durante toda la pe-
lícula, Ingrid dice que se queda con el 
que tiene como banda sonora el clá-
sico Adiós amigo. Y Verónica, con el de 
Lucas. “¡Es supermarica! Y me pa
rece muy bien que en la película se 
refleje la problemática de las per
sonas LGTBI en los 70”. Y es que su 
personaje tiene una ‘relación’ con un 
chico que no parece sentirse dema-
siado atraído por ella... “Me puse en 
el lugar del personaje, que inter
preta Fran Morcillo, y pensaba ‘qué 
horror vivir así”. 
 
       Tampoco estaba el sistema muy 
por la labor de permitir a las mujeres 
expresarse con libertad en nuestro 
país en los años 70, y María, el perso-
naje de Ingrid, lo vive en sus carnes. 
Lo bueno es que en la película de 
Nacho Álvarez son las mujeres las que 
llevan la voz cantante –a todos los ni-
veles–. “El motor de cambio suelen 
ser las personas más desfavoreci
das, de minorías, que luchan por
que las cosas mejoren”, reflexiona la 
actriz. “El hombre heterosexual, 
como los que salen en la película, 
es un pelele de esta sociedad. 
Gente que no se plantea nada, y 
que tira con lo que le dicen. Es un 
reflejo de la sociedad en que esta
mos”. 
 

{ EXPLOTA EXPLOTA SE ESTRENA EL 
2 DE OCTUBRE EN CINES. LEE EL 
REPORTAJE COMPLETO EN 
SHANGAY.COM }

  En Las noches 
de Rosa (a la 

que da vida 
Natalia Millán) 

suceden muchos 
momentazos de 
la película [1]. 
Es llamativo el 

esfuerzo que se 
ha hecho por 
recuperar el 
espíritu más 

clásico para los 
números 

musicales de 
Explota Explota 

[2]. Resulta 
imposible no 
rendirse a la 

pareja de 
amigas que 
interpretan  

Ingrid García-
Jonsson y 
Verónica 

Echegui [3]. 
Esta vez, 

Fernando Tejero 
no da vida a un 
personaje que 

se haga querer, 
y en la película 

descubrirás por 
qué [4]. Y no 

nos extraña que 
el número 

musical 
preferido de 

Echegui sea el 
de Lucas, que, 

como ella 
misma dice, es 

supermarica 
[5].

5

tiene claro que su vida y sus objetivos 
son lo primero. “No soy tan echá 
p’alante como mi personaje”, con-
fiesa García-Jonsson. La mejor amiga 
de María en la ficción es Amparo, una 
chica más tradicional –de primeras– 
que su compañera de andanzas. Su 
acento murciano es un plus cómico. 
“A veces, a Ingrid le salía su acento 
andaluz cuando me escuchaba a mí 
hablar con acento murciano”, y se 
echan a reír las dos. 

[ SHANGAYCINE.23 ]

3

4

5



E
n Falling, Mortensen, en su debut 
como director, se centra en la relación 
entre un padre misógino, violento, ho-

mófobo y machista, y John, su hijo, que por 
el hecho de ser gay ha vivido siempre casti-
gado por él. Una película que viaja 
del pasado al presente y en la que 
va desarrollando la historia de esa 
familia desde la infancia de John 
hasta la actualidad, en la que vive 
con su marido y su hija, y tienen 
que convivir con ese padre ya an-
ciano, que no ha perdido carácter 
y sigue resultando odioso. Lo in-
terpreta un Lance Henriksen en 
estado de gracia, destinado a reci-
bir muchos reconocimientos por 
este papel. “Es un amor”, cuenta 
Mortensen. “Tuvo una infancia 
cruel, pero no tiene amargura 
guardada. Y me dijo que, aun
que ha hecho doscientas 
ochenta películas, esta le iba a 
resultar especialmente difícil, porque 
sabía que para hacerlo bien tendría que 
bucear en su memoria y recordar la into
lerancia y los conflictos familiares que 
vivió. Como tiene la cabeza y el corazón 
abiertos, lo hizo, y para mí es una inter
pretación magistral y honesta”. 

SHANGAY: ¿Por qué de
cidiste que tu perso
naje fuera gay? 
VIGGO MORTENSEN: 
Cuando estaba escri-
biendo una secuencia, en 
la que John le dice por te-
léfono a su pareja que en-
seguida vuelve a casa, 

mientras busca a su padre que se ha esca-
pado, pensé que la mayoría del público ima-
ginaría que hablaba con su esposa. Pensé: 
“¿Y si fuera un hombre quien le espera en 
casa?”. Añadiría otra capa a esta historia de 
confrontación, y crearía otro conflicto entre 
padre e hijo. Me gustó cómo se fue desarro-
llando, porque además tienen una hija adop-
tada, y latina. Que sea emigrante y de otra 
raza debería provocar otro conflicto en el 
abuelo, pero no, es el amor de su vida... Una 
de esas contradicciones que surgen en las fa-
milias. 
S: Serás consciente de que, en ciertos cír

culos, esa naturalidad con la 
que retratas a una familia ho
moparental llamará la aten
ción... 
V.M: Es que lo último que hubiese 
querido es retratar a esa familia 
como si fuera algo raro. Si los es-
posos son tan normales que casi 
resultan aburridos... Puede ser que 
en ciertos círculos de Estados Uni-
dos o España, a personas situadas 
en la extrema derecha, les parezca 
horripilante. Y es que existen per-
sonas que piensan así, desgracia-
damente. Como el patriarca, que 
ataca a su hijo constantemente, 
porque le parece que su punto 
débil es que es homosexual, y le 

machaca. Incluso con amor a veces, como 
cuando le dice: “No pareces gay. ¿Estás se-
guro de que lo eres?”. 
 

{ FALLING SE PROYECTA EN CINES.  
LEE LA ENTREVISTA COMPLETA EN 
SHANGAY.COM }

[  CINE  ]

[ SHANGAYCINE.24 ]

VIGGO  
MORTENSEN 
TAN HONESTO

Protagoniza, produce, dirige e 
incluso ha compuesto la banda 

sonora de Falling, una ópera prima 
que le inspiró su familia, aunque 

deja claro que es una obra de 
ficción. Un drama que confirma su 
versatilidad como artista, y donde 
apuesta por la visibilidad LGTBI. 

ENTREVISTA AGUSTÍN G. CASCALES

Recibió el 
Premio 
Donostia en San 
Sebastián, y 
también el 
Sebastiane a la 
mejor película 
LGTBI. “Fue 
muy grato”, 
afirma. “Que se 
entendiera que 
cuento esta 
historia con 
normalidad es 
muy positivo”.

⌃



20/21

VEN A DISFRUTAR 
DEL TEATRO DE LA ZARZUELA



[ SHANGAYPANTALLAS.26 ]

D
e la mano de Los Javis, ha compuesto 
dos personajes con frases de esas icóni-
cas que muches de les fans de Paquita 

Salas y Veneno utilizan de manera recurrente. 
Si en Paquita el personaje incluso tenía su 
nombre, en Veneno interpreta a Amparo, la ín-
tima amiga de Valeria (Lola Rodríguez), a la 
que acompaña en su transición. Ha encade-
nado varios estrenos televisivos, Veneno, Por H 
o por B e Historias de Alcafrán, y está por llegar 
Supernormal, dirigida por Emilio Martínez Lá-
zaro (en donde su personaje y el de Bárbara 
Goenaga son pareja).  
 
SHANGAY: ¿Cómo estás viviendo la repercu
sión de Veneno? 
MARIONA TERÉS: Estoy encantada de que a 
Los Javis les vaya cada vez mejor. Y es que el 
mensaje de Veneno es 
muy importante: te 
invita a que te abras, 
te aceptes y luches a 
muerte por ser quien 
quieras. 
S: Ya te han dado 
Los Javis dos perso
najes con momen
tos icónicos en 
Paquita Salas y Ve
neno... 
M.T: Espero que me 
sigan llamando. Y espero no ser la eterna se-
cundaria, también te lo digo [risas]. Al perso-
naje de Paquita Salas le tengo muchísimo 
cariño, porque para mí fue un desahogo a nivel 
profesional, y me ayudó con mis insegurida-
des. Y sé que he ayudado a romper barreras a 
muchas chicas gorditas que quieren ser actri-
ces, porque me han escrito para decírmelo.  
S: Veneno pone sobre la mesa la realidad 
trans... 
M.T: Está ayudando a conocer el mundo trans, 
y sus problemáticas. Aunque queda mucho ca-
mino por recorrer, porque, por ejemplo, no entiendo dónde está 
el debate sobre si las mujeres trans son mujeres o si los hombres 
trans son hombres, que últimamente veo candente. ¿Qué debate 
puede haber? 
S: Todo el mundo da por hecho que eres muy graciosa... 
M.T: Es algo que va conmigo. La comedia está en mí, porque vivo 
de por sí en un timing cómico: hablo rápido, gesticulo muchí-
simo... La llevo incorporada. Hago gracia incluso sin querer; por-
que hay momentos en los que estoy afectada o cabreada, y la 
gente a mi alrededor se ríe, y no lo entiendo. 
 

MARIONA TERÉS   EL VENENO DE LA INTERPRETACIÓN
Es un ejemplo de perseverancia y constancia. La actriz 

catalana, afincada en Madrid, ha tardado más de una década 
en encontrar su hueco y romper las barreras físicas y 

psicológicas que quizá le frenaban. 

ENTREVISTA GUS VAN SANT 
FOTO ADRIÁN NUCELAAR MAQUILLAJE CRISLO 

PEINADO ALBERTO PÉREZ EN COLABORACIÓN CON ALBERTO DUGARTE INSTITUTE

S: ¿También llevas la mariliendre incorporada? 
M.T: La llevo en la sangre sí, en honor a mi madre, que también 
lo ha sido siempre. La realidad LGTBI la he tenido muy presente 
desde pequeña, así que la he vivido con normalidad. Conocía en 
mi pueblo al barrendero que se travestía por la noche, a los ami-
gos gais de mi madre... Por eso soy un maricón en un cuerpo de 
mujer. ¿Qué podía hacer? Pues unirme [risas]. 

 

{ POR H O POR B ESTÁ DISPONIBLE EN HBO. HISTORIAS DE 
ALCAFRÁN SE EMITE LOS VIERNES EN LA 1. VENENO ESTÁ 
DISPONIBLE EN A3PLAYER PREMIUM. LEE LA ENTREVISTA 
COMPLETA EN SHANGAY.COM }

 “LLEVO LA 
COMEDIA Y LAS 
MADRILIENDRES 
INCORPORADAS “

[  PA N TA LLAS  ]





[  PANTALLAS  ]

[ SHANGAYPANTALLAS.28 ]

TRES GRANDES 
HISTORIAS 

PARA DISFRUTAR 
DEL OTOÑO

Personajes dispares, enfoques diversos y 
tramas muy diferentes entre sí. Así son 

las tres grandes bazas con las que 
COSMO va a entretenernos este mes. 

Fleabag, Back to Life y Van der Valk son 
los títulos de estas ficciones que nos 

harán reír y vivir diferentes misterios a lo 
largo del otoño; y por supuesto, nos 

engancharán hasta el último episodio. 
 

TEXTO DANIEL RÓDENAS

“WE ARE WHO WE ARE”

LA MIRADA  
ADOLESCENTE 

 
El director italiano Luca Guadagnino, 
artífice de una de las más importantes 
películas con trama LGTBI de los úl-
timo años, Call Me By Your Name, ha 
estrenado en HBO su primera serie. We 
Are Who We Are es un drama juvenil 
que se centra en un grupo de amigos 
que viven en una base militar estadou-
nidense en Veneto, Italia. Una mirada 
sensible y poética a la adolescencia.

XII PREMIOS MIN

LA MÚSICA CONTINÚA 
 

Los XII Premios MIN de la Música In-
dependiente se celebrarán el próximo 
16 de octubre a las 22h desde el plató de 
Sesiones Movistar+, y su gala será emi-
tida en la misma cadena privada. La 
cantante y actriz Leonor Watling será la 
conductora de esta ceremonia que reco-
noce a aquellos profesionales de la mú-
sica que no cuentan con el apoyo de una 
multinacional. Una noche que estará 
amenizada por las actuaciones de Ro-
drigo Cuevas, Aleesha y Anni B Sweet.

O
ctubre llega cargado de estrenos a 
COSMO. La serie ganadora de dos 
premios Emmy, Fleabag, es una de las 

grandes bazas de la temporada. Una brillante 
comedia firmada por Phoebe Waller-Bridge 
con la que no podrás controlar las carcaja-
das. Pero no quedan ahí los lanzamientos, los 
productores de esta ficción también han 
creado la que la crítica ha calificado como su 
digna sucesora. Escrita y protagonizada por 
la actriz británica Daisy Haggard, Back to Life 
desembarca el próximo jueves 22 de octubre 
a las 22h en COSMO. Esta hilarante y a la vez 

tierna comedia negra nos cuenta la vida de 
Miri, una mujer que roza los 40 y ha pasado 
los últimos dieciocho años en la cárcel por un 
crimen que se irá desvelando a lo largo de los 
capítulos. En su nueva vida se verá obligada 
a volver a su pueblo natal e integrarse entre 
su gente, algo que no le resultará nada fácil, 
y menos aún cuando vuelven a su cabeza los 
recuerdos de aquella fatídica noche. 
 

       

De la desdichada vida de Miri pasamos a 
los misterios del detective holandés Piet Van 
der Valk, cuyo apellido da nombre a otro de 

los grandes estrenos de COSMO. Con su astu-
cia, este comisario resolverá algunos de los 
más complicados crímenes de la ciudad de 
Ámsterdam, utilizando solamente como he-
rramientas su capacidad de observación, su 
dilatada experiencia y una mentalidad sin 
prejuicios. Una adaptación de la ficción ori-
ginal que se emitió de 1975 a 1992, basada 
a su vez en las novelas de Nicolas Freeling, 
que se estrenará el próximo martes 13 de oc-
tubre a las 22h en COSMO.  
 

{ MÁS INFO EN COSMOPOLITANTV.ES }

“BACK TO LIFE”

“VAN DER VALK”





MICHAEL FABIANO 
ABRE EL ARMARIO 
DE “UN BALLO IN 

MASCHERA”

V
erdi nunca falla. De eso no hay la menor duda. Y 
de eso sabe también mucho este tenor, que tuvo el 
honor de cantar La Traviata el pasado mes de 

julio, en la que fue la primera función de ópera represen-
tada tras la crisis de la COVID-19. El Real fue el primer 
teatro del mundo en abrir sus puertas, algo que supuso 
que todos los demás se fijaran en Madrid para seguir el 
mismo modelo. Ahora levanta el telón de la temporada 
20/21 con este Un ballo in maschera adaptado para cum-
plir con la nueva normativa. 
 
       Para Fabiano, el tema de la ópera está de máxima ac-
tualidad: “Es la historia del líder que todos desearía
mos tener ahora. Verdi siempre tiene un título que 
ofrecer para cada momento. Y este Ballo resulta per
fecto para el que vivimos, con una situación de crisis 
mundial de líderes. Al comienzo se ve la conspira
ción. No puede haber mejor re
flejo de la relación entre el 
líder y la sociedad”. 
 
       Verdi sufrió mucha censura 
para poder estrenar esta ópera. 
Por un lado, el asesinato de un 
rey no era lo más adecuado en 
1859, en plena unificación ita-
liana con varias casas reales ‘lu-
chando’ por el trono. Que la 
historia estuviera basada en un rey de Suecia, ho-
mosexual y libertino, que murió de un disparo en 
un baile de máscaras, tampoco. Por ello la acción 
se trasladó de época y lugar: Guillermo III de Sue-
cia pasó a ser el conde Riccardo, gobernador de 
Boston. Pero para Fabiano las cosas están muy 
claras: “Creo que es un hombre extrovertido, 
fuerte, inteligente, adorado por su gente, pero 
odiado por su Gobierno. Al principio de la 
ópera canta Per la gloria è molto, nulla pel cor. 
Segreta, acerba cura M’oprime [Porque la gloria 
es mucha, nada para el corazón. Cuidado secreto 
e inmaduro. Me oprime] ¿Por qué tiene todo un 
gobernador de Boston el corazón ‘vacío’ en 
1880? ¿Por qué no está casado, como ocurría 
con todos los de su rango en esa época? El 
amor que sentía por Amelia [la mujer de Re-
nato, su supuesto aliado en el Gobierno de Bos-
ton], para mí, no es un amor pasional. Yo tengo 

una mejor amiga desde hace 
más de veinte años. Es la per
sona que más quiero después 
de mis padres. Pero yo soy un 
hombre gay. Así es como veo 
yo la relación entre Riccardo y 
Amelia”. Aún va más lejos: “No 
estoy diciendo que Riccardo 
sea gay porque yo lo sea. Ade
más, el Gustavo en el que se 
basa la obra originalmente, lo 
es. En 1860 hubiera sido im
posible tener un gobernador 

gay en Estados Uni
dos, no como ahora, 
que tenemos uno en 
Colorado”. 
 
         Fabiano está pasan-
do por una situación 
delicada a nivel perso-
nal tras divorciarse, en 
pleno confinamiento, 
de su marido. “No 
quiero ni pensar en 

ello. He pasado un año muy duro... Creo que la vida 
de un hombre gay es complicada, en el sentido de 
que es más duro encontrar el amor. La comunidad 
gay es muy abierta, y a la vez, muy limitada pues nos 
etiquetamos por cosas como la imagen o el físico. 
Somos muy abiertos, pero...”. 
 

{ UN BALLO IN MASCHERA SE REPRESENTA EN EL 
TEATRO REAL HASTA EL 14 DE OCTUBRE }

 
 
 
No es este el 
Ballo que Joan 
Matabosch, 
director 
artístico del 
Real, tenía 
previsto. Pero 
en esta 
situación fue 
imposible traer 
la del MET 
neoyorquino. 
Por ello se ha 
adaptado esta 
de La Fenice a 
la nueva 
normativa.

[  T EAT R O ]
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El tenor estadounidense afronta uno de 
los roles verdianos más potentes, el de 

Riccardo, el gobernador de Boston cuya 
historia se basa en la vida de Gustavo III 
de Suecia, un rey gay que fue asesinado 

en un baile de máscaras en 1792. 

ENTREVISTA  NACHO FRESNO  
FOTOS  JAVIER DEL REAL
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provoque en los espectadores para los que supone 
algo desconocido un deseo de aceptar y defender 
aquello que han visto reflejado en escena. “A mí lo 
que me gustaría es que obras así no hicieran 
falta”, afirma Álex. Y continúa rotundo: “Me en
cantaría que no hubiera que dar explicaciones, 
que la gente pudiera ser sin más. Los seres 
somos diversos, diversas y diverses. Yo soy 
trans y otras muchas cosas”. Y se resiste a pensar 
que tenga que dar continuamente explicaciones 
para ser plenamente aceptado. “En ocasiones, pa
rece que nuestra misión en la vida es transitar 
y asegurarnos de que el mundo entiende lo que 
significa. Es algo que no tiene por qué ser dra
mático o doloroso. Igual que el resto de perso
nas, gozamos y nos duelen cosas”. 
 

{ TRANSFORMACIÓN SE REPRESENTA HASTA EL 8 DE 
NOVIEMBRE EN EL TEATRO MARÍA GUERRERO (C/TAMAYO Y 
BAUS, 4 · MADRID) DEL CENTRO DRAMÁTICO NACIONAL.   
LEE LA ENTREVISTA COMPLETA EN SHANGAY.COM}

HAY TANTAS 
MASCULINIDADES 

TRANS COMO 
PERSONAS 

TRANS

Llega al Centro Dramático 
Nacional una obra tan 

apetecible como necesaria. 
Transformación, escrita y 

dirigida por Paloma Pedrero, 
narra el proceso vital de tres 

personas trans. De la función y 
de su manera de visibilizar su 
realidad hablamos con uno de 

sus protagonistas. 
 
 

ENTREVISTA A.G.C. 
FOTO 

MIGUELANGELFERNANDEZPHOTO.COM

[  TEATRO  ]
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E
n palabras de su autora y directora, Pa-
loma Pedrero, Transformación nos pre-
senta “una historia compleja de lo que 

ocurre cuando tres chicos plantean que son 
trans. Vamos a ver el proceso que viven, desde 
que son pequeños hasta que asumen lo que 
son, y luego se enfrentan a la sociedad y le dicen en voz alta: 
‘Yo soy esto, y quiero hacer una transformación”. Una apuesta 
por la visibilización que Pedrero quiso hacer realidad 
cuando su hijo de 18 años le dijo que era trans. Y ha querido 
que los tres protagonistas, arropados por otros cinco intér-
pretes, sean actores trans. Uno de ellos es Álex Deo Silleras, 
experimentado mago a sus 22 años (“llevo actuando desde 
los quince”), que debuta en el teatro con este proyecto, y al 
que acompañan Alan Castillo y Zack Gómez. “He partici
pado en numerosos proyectos feministas y queer, hasta 
que el año pasado me encontré con Paloma”. Pedrero le 
escribió estando él viviendo en Inglaterra. “En cuanto me 
lo ofreció le hice muchas preguntas”, recuerda, “para en
tender su motivación”. 
 
       Álex no se identifica necesariamente con todas las situa-
ciones que vive como actor en Transformación. “No por ser 
trans tenemos que estar de acuerdo en todo: hay tantas 
masculinidades trans como personas trans. Es lo bonito 
de la obra, que refleja que ser trans no implica nada. Es 
un viaje, y cada persona hace el suyo...”. Cuando todavía 
no existe tanta representación en nuestra ficción de la reali-
dad trans, Paloma Pedrero confía en que Transformación 

  
 
Álex Deo 
Silleras afirma 
que su viaje 
vital hasta ahora 
ha sido 
“interesante, 
divertido, difícil 
y liberador”, y 
muestra un gran 
agradecimiento 
a personas de 
su entorno, 
“aquellas que 
me aman por lo 
que soy, no a 
pesar de lo que 
soy”.

⌃
 “

ÁLEX 
DEO SILLERAS:

“





P
one pasión en todo lo que cuenta. Y ahora 
tiene mucho que contar sobre su regreso 
a La Voz y su nuevo single, Verdades a me

dias, que ha lanzado antes de ponerse a traba-
jar en su próximo disco. Una canción rescatada 
de su álbum Hazte sentir (2018), que llevaba 
dos años empeñada en publicar como single en 
castellano, algo que por fin ha logrado a base 
de tozudez. Y que quiso grabar con Bebe, una 
artista a la que confiesa admirar. 
 
SHANGAY: ¿Por qué has querido rescatar 
Verdades a medias ahora? 
LAURA PAUSINI: En realidad, me he pasado 
dos años tocándole los cojones a mi discográ-
fica [risas]. El primer single de Hazte sentir es siempre el 
mismo en todos los países, y después cada mercado elige 
los siguientes. En Italia y en otros países, el segundo fue 
Verdades a medias. En España siempre me decían que pre-
ferían canciones de otro estilo. Es algo que siempre me ha 
pasado aquí, que me cuesta convencer a la discográfica 
para que promocionen mis canciones de pop rock. 
S: ¿Por qué un dúo con Bebe? 
L.P: Llevaba muchos años queriendo cantar con ella. Pero 
no puedes hacer una propuesta así solo porque te guste 

un artista, tienes que 
ofrecerle un tema que 
no solo le llegue a nivel 
musical, también tiene 
que reconocerse en él y 
vivirlo. Me pareció que 
a Verdades a medias 
podía darle un toque 
que yo no consigo 
como intérprete. En las 
estrofas quitaría mi 
voz encantada, en 
serio; me encanta su 
manera de arrastrar 
las palabras. Flipé más 
que un pepinillo 
cuando la escuché ter-
minada. 
S: Bebe es artista de 
muchas caras, algo 
que en ocasiones se 
le critica... 
L.P: Me encanta que 
sea libre. La música 
está muy lejos del mar-

keting, es como el pincel de un pintor, tiene que ser libre, 
viene del alma. Bebe es auténtica. 
S: ¿Es lo que intentas transmitir en La Voz, programa 
al que has vuelto como coach? 
L.P: Por supuesto. Es el mensaje central que busco trans-
mitir en la edición de este año. Quiero dejar una huella en 
mis concursantes, que valoren ante todo la autenticidad. 
Porque no es tan fácil de encontrar; muchos cantantes son 
copias de copias de copias, no quieren arriesgar. El deber 
de los coaches es darle la fuerza a los concursantes para 
que crean en sus capacidades. 
S: La autenticidad que defiendes es lo que te ha hecho 
conectar de un modo fuerte con tus fans... 
L.P: Eso espero. Obviamente, a veces cometo errores, y 
soy solo yo la que debe enfrentarse a ellos. No hago lo que 
otros me recomiendan porque dicen que será mejor para 
mi carrera. Tengo que sentir lo que voy a hacer; soy muy 
instintiva, para lo bueno y para lo malo. Y como me ven 
en televisión es como me comporto cuando no hay cáma-
ras delante. 
 

{ VERDADES A MEDIAS DE LAURA PAUSINI ESTÁ EDITADO 
POR WARNER MUSIC. LA VOZ SE EMITE EN ANTENA 3 LOS 
VIERNES A LAS 22H. LEE LA ENTREVISTA COMPLETA EN 
SHANGAY.COM }

[ SHANGAYMÚSICA.34 ]

[  MÚ SIC A  ]

LAURA PAUSINI 
A PLENA VOZ

Espontánea, divertida y sincera, Laura Pausini no cambia, y 
siempre es un placer charlar con ella. Y disfrutar con su 

versatilidad, como demuestra el hecho de que hayan 
coincidido en el tiempo un nuevo single, Verdades a medias, 

y una nueva temporada de La Voz. 
ENTREVISTA AGUSTÍN G. CASCALES

 “SOY MUY 
INSTINTIVA, 

PARA LO BUENO Y 
PARA LO MALO. 

COMO ME VEN EN 
TELEVISIÓN ES 

COMO SOY “





C
on lo rápido que va todo 
en el universo del pop a 
día de hoy, tardar más de 

un año en sacar álbum ha sido 
sin duda arriesgado para Ava 
Max. Cuando visitó Madrid en 
mayo del año pasado, promocio-
naba el single So Am I, y nos con-
fesó que confiaba en publicar su 
disco el pasado otoño. No fue así. 
En aquel momento soñaba con 
su primera intervención en un 
Orgullo LGTBIQ+, y no uno cual-
quiera, porque iba a actuar –y 
actuó– en el WorldPride de 
Nueva York. Se le ilumina la cara 
con solo recordarlo. “Fue diver
tidísimo. Parece que ha pa
sado un siglo... Al recordarlo 
me doy cuenta de lo mucho 
que echo de menos actuar en 
directo. Aquel día me sentí 
muy querida, la energía era in
creíble”. 
 
       Asegura que está deseando 
saber qué opina la gente del 
álbum. Porque no ha dudado en 
esperar lo necesario para tenerlo 
listo, y ni la pandemia la ha desa-
nimado. “Este proyecto es im
portante para mí. Un primer 
single es como una primera 
cita; el segundo, una segunda 
cita... Prefería ir despacio por
que soy una artista nueva para 
el público. Y me he tenido que 
enfrentar a muchos obstáculos 
a lo largo de este último año”. 
Ava tuvo claro que el disco debía 
titularse Heaven & Hell. “Nues
tras vidas son como una mon
taña rusa, llenas de altibajos. 
Literalmente, estamos entre el 
cielo y el infierno”. 

       Nos interesa saber si le afec-
tan los comentarios negativos 
que recibe a día de hoy en las 
redes sociales. “No les doy im
portancia. Que hablen lo que 
quieran, porque no puedes 
cambiar las opiniones de la 
gente”. ¿Cómo reacciona ante 
quienes la odian? “Me pongo las 
gafas de sol y sigo andando”, 
dice entre risas. Su pasión por los 
excesos a la hora de mostrarse 
ante el público ha originado 
constantes comparaciones con 
Lady Gaga. “Como somos de las 
pocas artistas pop rubias que 
hay ahora mismo, por eso nos 
comparan”, dice con cierta 
sorna. “Me tendré que teñir de 
morena...”. 
 
       Pero ella procura no mirar 
atrás y recordar cuando el ca-
mino era pedregoso. “Viví mo
mentos muy duros. Sé lo que es 
vivir con 20 dólares para toda 
la semana. Siempre hay luz al 
final de túnel, lo importante es 
no rendirse”. Y estuvo a punto 
de hacerlo en el momento clave. 
“La noche antes de que saliera 
Sweet But Psycho, lloraba a 
mares, y me dije a mí misma: 
'Si no funciona, creo que lo de
jaré”. El resto forma parte de su 
historia. “Pedí un deseo, que 
por favor fuese bien... Porque 
si no hubiese sido así, puede 
que ahora fuera diseñadora de 
interiores”. 
 

{ EL ÁLBUM HEAVEN & HELL DE 
AVA MAX ESTÁ EDITADO POR 
WARNER MUSIC. LEE LA 
ENTREVISTA COMPLETA EN 
SHANGAY.COM }

[  MÚSICA  ]
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LO IMPORTANTE 
ES NO 

RENDIRSE

 “  “

Se ha hecho de rogar el primer álbum de 
Ava Max, que conquistó el mundo con su 

primer single, Sweet But Psycho. 
Hablamos con ella cuando por fin ha visto 

la luz Heaven & Hell. 
 

ENTREVISTA AGUSTÍN G. CASCALES

AVA MAX:





[ SHANGAYMÚSICA.38 ]

ALUNA 
CONTRA LA DISCRIMINACIÓN 
DESDE LA PISTA DE BAILE

La artista británico-africana Aluna debuta en 
solitario con el álbum Renaissance, un cambio 
importante frente a sus discos como parte de 

AlunaGeorge. En él utiliza la música de baile como 
herramienta para hablar abiertamente de las 

cuestiones que más le preocupan. 
 

ENTREVISTA  AGUSTÍN G. CASCALES

A
luna saboreó las mieles del éxito po-
pular pronto, cuando el single You 
Know You Like It de AlunaGeorge vi-

ralizó a lo grande gracias a una remezcla de 
DJ Snake. White Noise, su colaboración con 
Disclosure, también fue un hit considera-
ble. Diplo ha fichado a Aluna para su sello 
Mad Decent, y en él ha publicado Renais
sance, que nos muestra a una artista más 
segura de sí misma y muy combativa. La 
música de baile se ha convertido en el arma 
que utiliza para rechazar el racismo y la 
LGTBIfobia, a la vez que reivindica sus raí-
ces y celebra la diversidad. “En el pasado 
sentía que no tenía una voz. Ponía todo 
de mí en nuestros discos, pero me daba 
la sensación de que no transmitía nada 
personal, o no se me hacía caso”, dice. 
“Esta vez sí la tengo, y se lo tengo que 
agradecer a George Floyd”. El asesinato 
de Floyd en Minneapolis, que provocó 
enormes revueltas, supuso para Aluna un 
gran revulsivo a la hora de enfocar la pro-
moción de este disco. “Estaba harta de 
preguntas como ‘¿cuáles son tus influen

cias?’ y todo eso, que siempre eran las 
mismas”. Lo que más le dolía era vivir en 
un país como Inglaterra y que el tema racial 
jamás se tocara. “Decidí irme porque es
taba harta de que intentaran vendernos 
que vivíamos en una sociedad multicul
tural. ¿En serio? ¿Y cómo es que no es
cuché en todos los años que estudié allí 
la palabra ‘esclavitud’?”. No se define 
como activista (“no tengo alma de gue
rrera”), pero siente que la música que hace 
ahora es el arma perfecta para hablar de 
aquello que le interesa compartir y visibi-
lizar. “Lo importante en Renaissance era 
mostrar mi pasión por la música de 
baile. Toda la vida me ha gustado mover 
el culo. Y George no era así; él no se pon
dría una peluca para irnos juntos a una 
rave”, dice entre risas. “Me basto sola 
para eso”. 
 

{ RENAISSANCE DE ALUNA ESTÁ EDITADO 
POR MAD DECENT/MAU. LEE LA ENTRE-
VISTA COMPLETA EN SHANGAY.COM }

CONCIERTO

MASTODONTE 
 

Es de valientes lanzarse a la carretera en 
estos tiempos que corren y defender la 
‘cultura segura’ como lo hacen Masto-
donte, que sabemos de sobra que son unos 
valientes. Asier Etxeandia y Enrico Bar-
baro llevarán su espectáculo La transfigu-
ración del Mastodonte a teatros de 
Valencia, Castellón, Madrid, Bilbao y Bar-
celona a lo largo de nueve fechas ya con-
firmadas. Esta gira de otoño arrancará el 
17 de octubre en La Vall d’Uixó y finalizará 
el 21 de noviembre en Sant Cugat. Toda 
una experiencia sensorial con la que reco-
rrerán el país y seguirán demostrando que 
la suya es una propuesta única.

ONLINE

MUSICHOOD.EU 
 

Con el ocio nocturno clausurado, hay que 
buscar alternativas novedosas para seguir 
disfrutando de la experiencia de clubs, 
ahora mismo impensable para vivirla de 
manera presencial. Por eso está llamando 
la atención la propuesta de Musichood, un 
club de clubes online que permite disfru-
tar de directos y sesiones de DJs en casa. 
En Musichood.eu los amantes de la elec-
trónica o la música urbana podrán encon-
trar una oferta muy variada para vivir 
desde casa experiencias de lo más apeteci-
bles. Como por ejemplo, las que propone 
Bling! [cuya hostess, Sandra Love, aparece 
aquí fotografiada por Gonza Gallego, en su 
primer directo ofrecido online en Musi-
chood]. Una nueva manera de vivir ese 
ocio que tanto echamos de menos.

[  MÚSICA  ]
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N
o todo el mundo sabe que el CNDM está de-
trás de ese maravilloso concierto al que 
acaba de asistir. Estamos ante un organismo 

que lo abarca todo en el mundo de la música. “El se
creto reside, por una parte, en diversificar muy 
bien los recursos, y por otra, en tener una idea 
artística muy clara en géneros musicales muy di
ferentes, desde el barroco hasta el jazz pasando 
por el flamenco. Y por supuesto, la música con
temporánea, cuya creación impulsamos con 
fuerza”, nos dice Paco Lorenzo, su nuevo director 
sobre la temporada que empieza.  
 
       “Estamos ante una programación variada, de 
excelencia y comprometida. Proyectos de cali
dad que recorren desde la música antigua hasta 
la más actual. En nuestra programación siempre 
hay algo que le puede interesar a alguien. Por 
otro lado, inevitablemente, hemos tenido que 
poner el foco en reprogramar aquellos concier
tos y ciclos afectados por la emergencia sanita
ria que se declaró en marzo, y que motivó la 
suspensión de muchos conciertos”, nos dice 
sobre esta (complicada) temporada 20/21 con la 
que se estrena. Un debut que se adivina brillante. 
 

       La música clásica tiene el sam-
benito de elitista, cuando aquí ha-
blamos de precios de risa, de cinco 
euros en algunos casos para con-
ciertos maravillosos: “Nuestra pre
misa es que la cultura debe ser un 
bien accesible a todos los ciuda
danos y tener en cuenta, además, 
el objetivo de incorporar nuevas 
audiencias, especialmente al pú
blico más joven”.  
 
       Con una oferta tan amplia, le preguntamos por 
su debilidad de esa temporada: “Los dos ciclos 
transversales a toda la programación. El dedi
cado a la música en la corte de Dresde, que vivió 
una etapa de esplendor sin precedentes en los 
siglos XVII y XVIII. El segundo es el ‘Proyecto Cla
vier Übung’, que desarrollará el mítico claveci
nista francés Benjamin Alard”. Pero es que hay 
mucho más. El CNDM es una maravillosa caja de sor-
presas (y de música, por supuesto). 
 

{ MÁS INFO, TODA LA PROGRAMACIÓN Y ENTRADAS 
EN CNDM.MCU.ES. PUEDES LEER LA ENTREVISTA 
COMPLETA EN SHANGAY.COM }

LA CULTURA DEBE SER UN 
BIEN ACCESIBLE A TODOS 

LOS CIUDADANOS

 “  “
Es el flamante director del Centro Nacional de Difusión 
Musical (CNDM), un organismo que organiza la que, sin 
duda, es la oferta más completa y ambiciosa de España: 
“Yo diría que estamos ante una programación variada, 

de excelencia y comprometida.” 
 

ENTREVISTA NACHO FRESNO FOTO ELVIRA MEGÍAS

PACO LORENZO:

[  MÚSICA  ]

CICLO DE 
LIED: LA JOYA 

DE LA CORONA 
 

Lleva 27 
ediciones y es 
un referente a 
nivel mundial. 

Christian 
Gerhaher, Sabine 

Devieilhe, Anna 
Lucia Richter, 

Nuria Rial y 
Florian Boesch 
son solo cinco 
de los grandes 

artistas que 
pisarán el 

escenario del 
Teatro de La 
Zarzuela en 

donde se 
celebra. Pero 
este Ciclo de 

Lied es solo una 
de las múltiples 
actividades del 

CNDM, que 
programa 

música para 
todos 

los gustos.

⌃





[  DISCOS  ]
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LA MAGIA CUESTA 
 Sabemos lo mucho que cuesta la fama, pero en ocasio

nes se nos olvida el elevado precio que los artistas pop 
deben pagar por ella. Y también para mantenerla. Qué 
triste es ver que Britney Spears se ha visto forzada a re
nunciar a su libertad por culpa de su éxito, un precio ex
cesivamente caro. Encerrada en su jaula de oro, comparte 
con el mundo sus alegrías y sus desequilibrios, sus bailes 
y sus tops. Nunca su música, que sospechamos que es lo 
que más pesadillas le provoca. En ocasiones tendemos a 
criticar con excesiva ligereza –como si estuviéramos en 
posesión de la verdad absoluta– cada movimiento que 
dan nuestras estrellas preferidas. Las redes sociales nos 
han hecho creer que lo sabemos todo sobre ellas, incluso 
más que los/as/es propios/as/es artistas/es. Y por 
mucho que compartan, nunca debemos olvidar que siem
pre hay partes que se guardan. Por conservar cierta inti
midad y porque no todo (se) vende. Los videoclips siguen 
siendo un vehículo de comunicación excelente. En muchas 
ocasiones tramposo, algo que no siempre nos molesta. 
También son un excelente termómetro de la fama de cual
quier cantante. Y no solo por el número de visualizacio
nes que suman, también por los medios que intuimos que 
se han utilizado para hacerlos. He tenido esta conversa
ción con muches amigues en las últimas semanas, que, de
pendiendo de quién sean fans, celebran determinados 
videoclips o no. Con la llegada de la cuarentena, Dua Lipa 
sufrió un frenazo importante en la era –recién comen
zada, encima– de Future Nostalgia. Y a partir de Break My 
Heart, sus vídeos no han estado en absoluto a la altura de 
la música. Drama, y la excusa perfecta para criticarla por 
parte de algunes. Jennifer Lopez ha vuelto a dar un golpe 
en la mesa –el segundo con relevancia este año, con la 
Super Bowl– con el corto que une la desechable Pa ti y la 
estimable Lonely. Tan radiante aparece que ha dejado a 
Maluma como un pelele secundario, siendo su ‘coestrella’. 
Todos contentos (los fans de la Lopez, se entiende). El 
mayor drama lo sufren quienes admiran a estrellas ya ve
teranas como Toni Braxton o Kylie Minogue. Sus más re
cientes clips desdibujan su poderío, evidencian que ya no 
son a nivel comercial lo que eran, y eso nunca es fácil de 
digerir. ¿Hay que cancelarlas por ello? Si las admiras, no 
hay excusa para hacerlo. Cada esfuerzo hay que valorarlo 
en su momento. Y que ellas se esfuerzan es evidente.

INTO THE GROOVE  
POR AGUSTÍN G. CASCALES 

@agusgcascales 

NATHY PELUSO 
“SANA SANA”

7

Con un beat como el de este single 
es imposible no caer rendide ante 
esta canción con que la Peluso ha 

dado vía libre a la era Calambre. Se 
nota que hay muchos más medios 

que antes, y el talento luce más.

KELLY LEE OWENS 
“CORNER OF MY SKY”

8

Muy recomendable su reciente 
álbum Inner Songs, que incluye 

temas tan delicados y especiales 
como este, en donde cuenta con la 
colaboración de toda una leyenda, 

John Cale.

KYLIE MINOGUE 
“MAGIC”

5

De momento, Minogue se niega a 
darnos en esta nueva era el bop me-

gabailable que esperamos de ella. 
Pero Magic cautiva sin esfuerzo, con 
sus guiños al sonido Filadelfia y una 

apuesta por el soft disco deliciosa.

SEN SENRA 
“EUFORIA”

6

Nos ha dejado de piedra con su par-
ticipación en el prestigioso proyecto 
audiovisual Colors –no te pierdas su 

actuación–. Y en él se incluye este 
exquisito avance de su inminente 

EP. Ya todo un grande. 

ANITTA 
“ME GUSTA”

3

Nos gusta que Anitta comience su 
invasión, ya en serio, del mercado 
estadounidense con esta canción 

con irresistibles toques tribales, la 
inevitable Cardi B y su apuesta por 

el plurilingüismo.

DELAPORTE 
“LAS MONTAÑAS”

4

Supone un cambio de registro muy 
interesante para el dúo, que ha con-
tado con Eduardo Casanova para di-

rigir su magnético vídeo. Ya no 
queda nada para su segundo álbum, 

y ganas no nos faltan.

ROMY 
“LIFETIME”

1

Qué maravilla que, mientras The xx 
alargan su prolongada pausa, Romy 
se haya lanzado a la pista de baile 
sin red en su debut en solitario. Se 
echaba mucho de menos su cálida 

voz, y ya la tenemos de vuelta.

SAM SMITH 
“DIAMONDS”

2

El 30 de octubre llega por fin su 
nuevo álbum, Love Goes, y este úl-
timo avance del mismo es una au-

téntica delicia –no te pierdas lo 
suelte que está en el vídeo–. El Sam 

Smith que más disfrutamos.

MILEY CYRUS 
“HEART OF GLASS”

9

Ya no queda ninguna duda de que 
quiere ser la nueva Debbie Harry, y 

va por buen camino, a juzgar por 
esta versión del clásico de Blondie, 

que se le ajusta como un guante. 
Que saque álbum pronto, venga.

JÓNSI FEAT. ROBYN 
“SALT LICORICE”

10

Sin duda, uno de los temas más irre-
sistibles, y bailables del recién edi-

tado álbum del líder de Sigur Rós en 
solitario. Producida por A.G. Cook, 
te la imaginarías también interpre-

tada por Charli XCX.
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MARIAH CAREY 
“THE RARITIES” 

(SONY MUSIC) 

 

Qué maravilla la manera en que Mariah está ce-
lebrando sus 30 años en la música. Reediciones, 
autobiografía... y también música nueva. Bueno, 
inédita –al menos de manera oficial–, aunque 
en The Rarities no solo ha querido sacar cancio-
nes nunca publicadas, también alguna cara B y 
un concierto en directo de 1996. Una selección 
en líneas generales impecable, aunque se hace 
breve. Arranca con Here We Go Around Again 
(1990), un corte a lo Jackson 5 que entra a la 
primera. Y cuenta con momentos de lo más 
funky, y lustrosos, como All I Live For (1993) o 
One Night (1995), coescrita con Jermaine Dupri 
y con aromas góspel. Se agradece que desem-
polve momentos de la era Glitter, como la ver-
sión de Loverboy que provocó un encontronazo 
con JLo, o las muy retro Mesmerized (2012) y 
Lullaby Of Birdland. Y Cool On You (2007) es de 
las que justifican con creces un proyecto como 
este, toda una carta de amor a su lambily. 

 A.G.C.

BRIGHT LIGHT BRIGHT LIGHT 
“FUN CITY” 
(YSKWN!) 

 

En esta página predomina un aire nostálgico, como puedes comprobar. Pero 
no todo van a ser recopilatorios o reediciones –todos importantes–. Lo que 
propone Rod Thomas, más conocido como Bright Light Bright Light, en su 
nuevo álbum es lo más parecido a un greatest hits, aunque todos los temas 
sean de nueva cosecha. El suyo es un homenaje en toda regla, colorido y di-
verso, a la música que ha dominado los clubs de ambiente en las últimas tres 
décadas; y una carta de amor a la comunidad LGTBI, a la que pertenece. No 
ha querido estar solo en un proyecto tan ambicioso, y que entra tan bien. El 
plantel de colaboradores no tiene desperdicio, e incluye a Jake Shears (Scis-
sor Sisters), Andy Bell (Erasure), Sam Sparro, Caveboy, Justin Vivian Bond, el 
celebrado remezclador Initial Talk o a las míticas coristas de Madonna Niki 
Haris y Donna De Lory. Arranca el disco con dos temas (Touchy y I Used To Be 
Cool) que remiten indiscutiblemente a clásicos funkies del George Michael 
noventero. A lo largo del álbum, bascula del techno-pop ochentero al disco-
pop propio de los 00, pasando por el house que imperó en las discotecas gais 
a finales de los 90. Y a mitad del álbum, It’s Alright, It’s OK, un irresistible 
himno que celebra la diferencia de todes les miembres de la comunidad y que 
deja bien claro que la suya es música tan bailable como comprometida. 

 A.G.C.

CHICO 
BLANCO 

“GOMINOLA 
(REMEZCLA)” 

(CHICO BLANCO) 

 

No iba a ser solo Dua Lipa, 
afortunadamente, quien 
reivindicara la electrónica 
de la vieja escuela vía re-
mezclas. Nuestro Chico 
Blanco, icono LGTBI de la 
escena urbana patria, ha 
querido dar una nueva 
vida a su excelente EP Go
minola, y para ello ha de-
jado sus temas en manos 
de remixers tan brillantes 
como Kid Simius, Cora 
Novoa o Amoreux. Y las 
canciones funcionan con 
la misma potencia que las 
originales, esta vez con 
envoltorios principal-
mente houseros que evi-
dencian la pasión del 
artista y productor grana-
dino, cuya proyección es, 
merecidamente, cada vez 
mayor. 

 A.G.C.

PRINCE 
“SIGN O’ THE 

TIMES” 
(NPG/WARNER RECORDS) 

 

Es mucho más que la re-
edición de un clásico. Es 
todo un viaje sensorial a 
las profundidades de uno 
de los periodos más férti-
les de Prince, que permite 
descubrir hasta 60 cortes 
inéditos hasta ahora. 
Desde luego, la experien-
cia es única. Porque pare-
cía imposible poder 
enriquecer una obra maes-
tra, Sign O’ the Times, que 
tiene entidad de sobra por 
sí misma. Pues gracias a 
una cuidadísima presenta-
ción, en formatos diversos 
–más o menos completos 
en función de lo fam que 
seas y desees profundizar 
en aquella era–. Ojalá sirva 
también para que las nue-
vas generaciones conecten 
con un disco inmenso e 
irrepetible. 

 A.G.C.

RAFFAELLA 
CARRÀ 
“GRANDE  

RAFFAELLA” 
(SONY MUSIC) 

 

Tiene sentido que se rei-
vindique, coincidiendo 
con la película Explota Ex
plota, la discografía de la 
Carrà con este recopilato-
rio. Sin duda el más com-
pleto hasta el momento, 
dado que recoge sus ma-
yores hits, que en su mo-
mento editaron, en 
diferentes etapas, Hispa-
vox y Sony. Y es que vaya 
colección de canciones la 
de esta grande del pop, 
que no siempre ha sido 
reivindicada en condicio-
nes como gran pionera de 
un empoderamiento por 
el que luchó con estribi-
llos infalibles. ¿Que te las 
sabes de memoria casi 
todas? Claro. ¿Que no han 
perdido impacto? Evi-
dente. 

 A.G.C.



“¿PARA QUÉ SIRVEN 
LAS CANCIONES?”

Nuestro aclamado videoartista Carles Congost regresa con 
una exposición antológica en La Casa Encendida y un nuevo 

vídeo inédito: ¿Para qué sirven las canciones? Insiste en el 
fenómeno hit, pero ahora en su omnipresencia en el entorno 
urbano y en lo trastornador que puede resultar que toda esta 

música que no has escogido se cuele en tu vida.  

ENTREVISTA GUILLERMO ESPINOSA

[ SHANGAYARTE.44 ]

C
arles Congost lleva muchos 
años preocupado por la música. 
Fundó en los noventa su propio 

grupo, The Congosound, y lo reflotó 
hace cinco años con notable éxito. En 
el último lustro ha dedicado video-
artes al italodisco producido en Saba-
dell en los ochenta, al fenómeno del 
“one hit wonder”, al góspel como mú-
sica esclavista... En su último trabajo 
habla de la música que escuchamos 
pero no oímos: la que radian los hilos 
musicales o sale de las tiendas, bares 
y coches; la que escuchas cuando un 
grupo de jóvenes se cruza a tu lado 
por la calle con los móviles a todo 
trapo... Una música que puede pare-
cer inocua, pero que lanza un mensaje 
al mundo del que igual no eres cons-
ciente, y que hasta puede entrome-
terse en tu vida con la misma facilidad 
que crea opiniones, estructuras de 
pensamiento y conductas sociales.  

SHANGAY: “¿Para qué sirven las 
canciones?” es una pregunta que ya 
le hacías a Genís Segarra, miembro 
de Astrud e Hidrogenesse, en Su
percampeón, un vídeo del 2000. 
¿Por qué te lo vuelves a preguntar? 
CARLES CONGOST: Es una pregunta 
retórica que no tiene una respuesta 
clara y definitiva. En Supercampeón, la 
contestación que daba Genís enlazaba 
una serie de frases en loop que daba 
lugar a un artefacto sonoro en sí 
mismo. La uso hoy para reforzar la 
idea de que, veinte años después, sigo 
trabajando bajo los mismos intereses. 
Las formas y las maneras de mis ví-
deos pueden haber evolucionado, 
pero el discurso viene a ser el mismo 
de cuando empecé. 
S: En este vídeo has trabajado con 
el trapero Gayoncé Rose. ¿Cómo 
ves el trap o el reguetón siendo tú 
una persona tan electropopera? 

C.G: Que el trap y el reguetón repre-
sentan el pop del momento es innega-
ble. Me encanta escuchar a gente 
hablando de manera apasionada 
sobre la música que les importa, y eso 
es lo que hace Gayoncé Rose cuando 
se pone a hablar de trap y reguetón. 
Esa pasión es, finalmente, la misma 
que la del fanático del italodisco, el 
electropop o el rockabilly. Sea como 
sea, utilizar estos estilos no era algo 
negociable: mi vídeo es una ficción 
enmarcada en un tiempo y un espacio 
determinados, y pedía ser explicada a 
través de este lenguaje del hoy.   
{ ¿PARA QUÉ SIRVEN LAS 
CANCIONES? PUEDE VERSE EN LA 
CASA ENCENDIDA DE MADRID 
(RONDA DE VALENCIA, 2).  
MÁS INFO EN LACASAENCENDIDA.ES.  
LEE LA ENTREVISTA COMPLETA EN 
SHANGAY.COM }

[  A R T E  ]

Habla maravillas 
Carles Congost 
de su joven 
elenco, que 
incluye a Aida 
Llop, Manel 
Llunell, Ángel 
Serrano 
(conocido en 
redes como 
Romantic 
Kitano) o Lucía 
Cafeína.

⌃
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E
l mito no hace más que cre-
cer. Y es que Paquita Salas, 
esa representante de acto-

res que se ha ganado nuestros 
corazones gracias a la serie que 
protagoniza (encarnada por 
Brays Efe), nos crea síndrome de 
abstinencia cuando no sabemos 
de ella. Después de tres tempora-
das estrenadas, habrá una cuarta  
que está en camino, pero aún sin 
fecha de rodaje. Así que esta au-
tobiografía, obviamente escrita 
por sus creadores, Javier Ambrossi y Javier 
Calvo, servirá a muchos fans para sobrelle-
var mejor el mono. Y también para conocer 

mejor a este personaje, porque Los Javis 
han dado forma a una biografía muy espe-
cial; un artefacto pop que funciona como 
obra 360º, esa forma de vida que defiende 
esta representante que puede pasar de re-
sultar tierna a patética en cuestión de se-
gundos. En este volumen, que repasa toda 
su vida, y nos permite introducirnos tam-
bién en la mente de sus creadores, para 
descubrir algunos de sus mecanismos de 
creación y referentes utilizados como ins-
piración, el lector tiene que estar siempre 
muy activo. Y es que no se puede limitar a 
leer de una manera convencional este 
libro. A lo largo de este viaje ficticio por la 
vida de Paquita Salas, se encontrará con 
listados de actores, actrices o directores 
que han hecho historia en nuestro uni-
verso audiovisual, y que Los Javis aprove-
chan para celebrar. Y este universo de 
fantasía incluye desde un rosco de Pasapa

labra a un cómic que cuenta con 
la gran Paquita como heroína. 
Desde luego, la diversión está 
asegurada desde la cronología 
con la que comienza. En ella, los 
autores dejan muy claro que 
confían en que todo quien abra 
este libro se divierta tanto como 
se intuye que ellos lo hicieron 
dándole forma. Paquita Salas. Su
perviviente es un nuevo ele-
mento más del adictivo universo 
personal que Los Javis están 
creando. Y que, como la serie, 
nos deja con ganas de más.  

{ PAQUITA SALAS. SUPERVIVIENTE DE 
JAVIER AMBROSSI Y JAVIER CALVO ESTÁ 
PUBLICADO POR EDICIONES B }

PAQUITA SALAS 
CUENTA SU PROPIA HISTORIA

Tiene truco esta autobiografía, claro. Porque Paquita Salas es la 
protagonista de una serie de ficción, por muy real que la sintamos. De 

manera que hay que echarle la culpa a Los Javis de que exista este 
libro, que sigue alimentando la ‘paquitamanía’. 

 

TEXTO IVÁN SALCEDO

“REDADA DE 
VIOLETAS” 
Arturo Arnalte 

Egales (20,95€) 
 

La editorial LGTBI española por an-
tonomasia ha tenido la feliz idea de 

recuperar un importante libro que se 
encontraba descatalogado. Se trata 
de Redada de violetas, un excelente 

trabajo sobre la represión de los ho-
mosexuales durante el franquismo 
que se publicó hace casi diecisiete 

años, convertido hoy día en un título 
de referencia. Aparte de bucear en 
los archivos, el historiador valen-

ciano Arturo Arnalte contó con el va-
lioso testimonio personal de 

numerosos ‘violetas’; es decir, quie-
nes sufrieron la persecución en sus 
propias carnes, lo cual sin duda le 

confiere a su obra un valor especial. 
Que comienza con los pequeños 

avances que se habían conseguido 
con la República, y prosigue con todo 

lo que vino después... Se incluye 
abundante material gráfico del ar-
chivo personal del autor, que reco-
noce haber hecho una especie de 

ensalada “para que cada cual se sirva 
a su gusto”. En estos tiempos de ‘re-

cogimiento’, no estaría de más que jó-
venes y no tan jóvenes conocieran 

esta oscura parte de nuestra historia, 
que jamás debería caer en el olvido.

“EN LA TIERRA SOMOS 
FUGAZMENTE 
GRANDIOSOS” 
Ocean Vuong 
Anagrama (19,90€) 

Es bastante frecuente que un escri-
tor utilice su vida como base para 
su primera novela. Lo que no re-
sulta tan normal es la maestría con 
la que el estadounidense de origen 
vietnamita Ocean Vuong (1988) 
cuenta la suya. Una extensa y nada 
convencional carta que este ‘chinito’ 
homosexual le escribe a su madre 
analfabeta se convierte en un des-
lumbrante ejercicio literario, lleno 
de crudeza y lirismo.

“CEREMONIA SECRETA” 
Bob Flesh 
Big Bear Books (12,95€) 

La serie Palabra de oso, toda una su-
blimación cachonda y tórrida del 
mundo bear, llega a su undécima 
novela con su liberal pareja prota-
gonista en plena forma. O no tanto, 
porque al más maduro, Theodor, 
nos lo encontraremos ejerciendo de 
voyeur a lo James Stewart en La ven
tana indiscreta por culpa de un ‘ac-
cidente sexual’. A pesar de ello, 
vivirán nuevas y excitantes aventu-
ras sexuales, menudos son estos...

[  L IBROS ]

 “LOS JAVIS HAN 
DADO FORMA A 
UNA BIOGRAFÍA 
MUY ESPECIAL, 

TODO UN 
ARTEFACTO POP “





[  L IBROS  ]

[ SHANGAYLIBROS.48 ]

C
 uatro años ha tardado Benjamin Wolbergs 
en recopilar el trabajo reciente de una cin-
cuentena de fotógrafos de todo el mundo 

de la escena queer. Una representación de la 
cada vez más diversa ‘comunidad LGTB+’ en la 
que tiene una presencia relevante la transexua-
lidad, el género fluido y el movimiento drag. 
 
       Fotógrafos conocidos –como nuestro que-
rido amigo Luis Villegas– y otros completamente 
desconocidos presentan en algunos de sus tra-
bajos una masculinidad más libre, cuestionando 
los roles de género y reivindicando lo trans, lo 
drag o lo no binario. Libertad que contrasta con 
la situación que se vive en países donde la ho-
mosexualidad está penada con la muerte, como 
Irán, Kenia y otros muchos, y que también se re-
coge en el libro a través de la mirada de varios 
fotógrafos. Con textos de Ben Miller, del Museo 
Schwulles LGTB de Berlín, New Queer Photo
graphy es un libro imprescindible para cualquier 
amante de la fotografía de esta ‘rara’ especie que 
somos los humanos. 
 

{ EL LIBRO NEW QUEER PHOTOGRAPHY ESTÁ 
DISPONIBLE EN LIBRERÍAS Y EN 

WWW.NQP-BOOK.COM }

NEW QUEER 
PHOTOGRAPHY

La fotografía LGTB+ ha 
evolucionado mucho en las 
últimas décadas. Si antes 
se limitaba casi exclusiva-

mente a ensalzar el cuerpo 
masculino y sus atributos, 
hoy día es una fiel muestra 
de la diversidad humana y 
de los nuevos modelos de 

amor y familia. 
 

TEXTO MARINO DARNÍS  

JONATHAN ICHER

FRANCESCO CASCAVILLA

BETTINA PITTALUGA

SORAYA ZAMAN

JAN KLOS

KOSTIS FOKAS

DUSTIN THIERRY



ARIES 
Se te ha metido en el coño ser la 
más moderna de este otoño-   
invierno, y quieres hacerte el 
piercing más original del mundo. 
Nos encanta la idea, y desde 
aquí te recomendamos uno que 
te atraviese las sienes de lado a 
lado... De nada, monada. 

 
TAURO 

Por fin vas a reencontrarte con 
ese chulo al que echabas esas 
miraditas tan tórridas en verano. 
Antes de que empieces a des-
plegar tus artes de seducción, 
que sepas que está saliendo con 
una lagarta celosísima que te sa-
cará los ojos en cuanto pueda. 

 
GÉMINIS 

Como no consigas dejar de pen-
sar en ese antiguo amor, lo lle-
vas crudo. Lo único que haces 
es cerrar las puertas a otras po-
sibilidades... Maritonta, no te cie-
rres, abre tus orificios al mundo. 
Y sobre todo, deja de pensar, 
que se te da cada día peor. 

 
CÁNCER 

No creo que sea por nada espe-
cial, pero debes saber que tie-
nes a todos los planetas de la 
galaxia en tu contra. Menos al 
bueno de Urano, siempre tan so-
lidario con las maricas más za-
rrapastrosas e imposibles (y 
perdóname la sinceridad). 

 
LEO 

Esa mosquita muerta que sueles 
llevar dentro se convertirá en 
una supermaricona vengadora 
cuando te encuentres por ca-
sualidad con un antiguo amor 
que te hizo mucho daño tiempo 
atrás, pobrecillo... Por lo demás 
todo bien, como siempre. 

 
VIRGO 

Tendrías que intentar serenarte 
un poco, y tal vez así lograrías 
perdonar los defectos de tu 
padre. Por cierto, ten en cuenta 
que tú los has heredado toditos, 
y también los de tu madre, tu tío 
el rarito, tu tía-abuela la del pue-
blo e incluso los de tu portera.  
 

LIBRA 
Has conocido a un chico mara-
villoso: inteligente, guapísimo, 
sabe coser y cocinar, y encima 
tiene pasta (aunque un gusto 
penoso para los hombres, la ver-
dad). Si no fuera porque la tiene 
diminuta, no tardaría ni diez mi-
nutos en robártelo... 

 
ESCORPIO 

Con extrema serenidad, has de-
cidido que, en vez de tirar la 
casa por la ventana, este otoño 
vas a centrarte en el ahorro. 
Nada de drogas, ni de ropa de 
marca, ni de estar cambiando de 
móvil cada dos por tres... Hija, 
¿no te habrás vuelto hetera? 

 
SAGITARIO 

Te sobran los motivos para 
mandar al  capullo de tu novio a 
freír espárragos, mari. Está muy 
bien que trates de contener la 
ira que te recorre el cuerpo, pero 
tragarte todos los cuernos que 
te ha puesto durante el verano 
me parece excesivo. 

 
CAPRICORNIO 

No estás por la labor de estro-
pear este momento de rara tran-
quilidad del que disfrutas. Por 
eso mismo, cuando el amor se 
acerque a ti uno de estos días 
cual tardía ola veraniega, vas a 
pasar de él olímpicamente... 
¿Pero tú estás tonta o qué? 
 

ACUARIO 
Si quieres empezar el otoño con 
fuerza, deberás dejar la correc-
ción a un lado. Primero, porque 
todas saben que eres una falsa, 
y segundo, porque te van a dar 
mucho por culo. En sentido figu-
rado, claro, que aquí nadie ha 
hablado de milagros... 
 

PISCIS 
Aunque la vida te sonría, hay 
posibilidades de que el páncreas 
empiece a causarte problemas. 
Déjame ayudarte, mari: busca en 
Google dónde queda el pan-
creas y, cuando sientas que te 
duele justo ahí... ¡pues ya puedes 
cagarte en mi puta madre! 
 

POR PACO POZAS
[  HORRORÓSCOPO ][  EMOJÍMETRO ]

MALUMA 
En el vídeo de Pa Ti + Lonely, 
Jennifer Lopez acapara todos 
los focos. Nos hemos quedado 
con más ganas de ver al colom-

biano en este videoclip. 

LA TERREMOTO 
Qué grandes momentos nos 

está dejando La Terremoto de 
Alcorcón en la nueva tempo-
rada de Masterchef Celebrity. 

¡La necesitamos en la final!

COGAM 
Hace 34 años nacía el Colectivo 

LGTB de Madrid COGAM, y 
desde entonces no ha parado 
de trabajar por la igualdad de 

las personas LGTBI+.

GERARDO VERA 
Creador polifacético e incansa-
ble. Así era el director de tea-
tro, cine y televisión Gerardo 
Vera, quien nos dejó a los 73 
años víctima de la COVID-19.

TRANSFOBIA 
Es intolerable que algunos cola-
boradores de Sálvame defien-

dan los comentarios tránsfobos 
con los que Sofía Suescun se 

dirige a Amor Romeira.

NACHA LA MACHA 
Cómo nos gusta saber que una 
de las travestis más queridas 

del país interpretará en el tea-
tro a Paco España, icono de la 

visibilidad transformista.

TENTACIONES 
La llegada de La isla de las ten-

taciones 2 no puede darnos 
más pereza. Ahora los chicos 

son los más infieles, pero se les 
aplaude todo. Stop machismo.

GRAMMY LATINO 2020 
Aitana, Rosalía, Amaia, Pablo Al-
borán, Alejandro Sanz, El Guin-
cho, Amaral o Alba Reche se 

encuentran entre los nominados 
españoles. ¡Enhorabuena!



GENERACIÓN 
SELF I

Comprometido con su –nuestra– realidad, Rubén Serrano ha unido sus dos grandes 
pasiones, el periodismo y el activismo, en su primer libro, No estamos tan bien. Un retrato 

coral, en una obra polifónica, que permite conocer la historia de personas LGTBI+ diversas, 
cuyos testimonios justifican el título del libro. 

ENTREVISTA A.G.C.

RUBÉN SERRANO 
RECUERDA QUE NO ESTAMOS TAN BIEN

Desde muy pequeño tuve conciencia 
de que me gustaban los hombres. Que 

me llamaran ‘maricón’ y remarcaran mi pluma 
en Monóvar fue lo que hizo que se activaran 
los mecanismos de miedo, y que sintiera re-
chazo y vergüenza. En la adolescencia sentí 
mucha soledad, y la liberación total llegó 
cuando me fui a la universidad, como nos pasa 
a muchas personas LGTBI. Vivir fuera supuso 
empezar de cero, tontear con chicos sin miedo 
al qué dirán. Es triste que ser gay, lesbiana o 
trans implique tener que esperar veinte años 
para vivir de una manera libre”.

“

Empezaron a unirse de forma incons-
ciente cuando me fui a vivir a Lon-

dres; me concedieron una beca y estuve un año 
como corresponsal de la Agencia EFE allí. Em-
pecé a visitar asociaciones LGTBI, por placer, y 
empecé a conocer otras vidas y otras realida-
des, y me sentía muy cómodo. Ahí surgió la 
chispa del activismo. Cuando volví y empecé a 
trabajar en Playground, en Barcelona, fue 
cuando esa unión llegó definitivamente para quedarse. Disfruto escri-
biendo sobre activismo y divulgación, incorporando un punto pop 
cuando analizo lo que nos sucede cuando vemos una serie o una pelí-
cula, el impacto que tienen a nivel político y social en nosotres”. 

“

Conciencia de la diferencia No tan  negativo
“Tuve dudas a la hora de elegir el título 
del libro. Sé que No estamos tan bien 

suena negativo, pero al mismo tiempo me parecía 
necesario romper ese mantra que nos repiten 
todo el rato: ‘Las personas LGTBI+ ya estáis bien’. 
Pues no. Pero el libro tiene una parte superposi-
tiva, y es que en él estamos contando abierta-
mente lo que nos sucede. Hemos tendido a 
silenciar muchas de las cosas negativas que nos 
han sucedido porque es duro abrir el melón y re-
vivir el rechazo y el odio, pero hay que hacerlo. Es 
muy importante que hablemos”. 

“

Periodismo y 
activismo Yo estoy bien

Dentro de lo que supone pasar por una 
pandemia, estoy bien. Es fuerte decir 

esto, pero me siento afortunado por tener un tra-
bajo, cuando el trabajo debería ser un derecho 
para todos los ciudadanos. Estoy con la incerti-
dumbre y la confusión propias de no saber qué va 
a pasar a partir de ahora. Máxime cuando nues-
tras vidas están inmersas en una precariedad ab-
soluta. ¿Dónde viviré en cinco años? ¿Tendré que 
volver a la casa de mis padres? ¿De qué trabajaré? 
Y todo esto se multiplica por cien si eres una per-
sona migrante, o racializada, sin acceso a los mis-
mos recursos que yo”.

“






